

# LA UNIÓN

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Jaca: trimestre. . . . . Una peseta

Fuera: semestre. . . . . 2'50 "

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales. No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCION

Calle Mayor, núm. 16, Imprenta

Año IX

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 16.

JACA

Jueves 22 de Abril de 1915

Franqueo concertado

Toda la correspondencia a nuestro Administrador

Núm. 435

## Ferrocarril Pasajes-Jaca

### MAS ADHESIONES

Nuestro alcalde, Don Antonio Pueyo, continúa recibiendo entusiastas adhesiones en pro del ferrocarril Pasajes-Jaca. Esta obra acariciada por Jaca, ha merecido desde el primer momento, los cariños de las más significadas personalidades políticas navarro-aragonesas, y ésto, naturalmente, nos inclina a los más halagüeños optimismos acerca de su pronta consecución.

A mayor abundamiento y corroborando nuestras impresiones, «Heraldo de Aragón» en sus *Ecos* escribe:

«Hemos sabido que el asunto referente a la construcción del ferrocarril de Sangüesa, va por buen camino.

Los diputados señores Piniés y Méndez Vigo, estuvieron anteayer visitando a los ministros de Fomento y Guerra, de los cuales obtuvieron muy buenas impresiones.

Ahora está el asunto en Guerra, donde se ha prometido la mayor actividad en su resolución.

Es probable que dicho proyecto ferrocarril sea incluido en los suplementarios.»

### Telegramas y cartas

Ministro Fomento al Alcalde de Jaca:

Madrid 16.

Tendré presente interés expresado en su telegrama relativo construcción ferrocarril Pasajes-Jaca por si hubiere medio legal que permita acordarlo así.

Madrid 17

Regresé ayer de mi viaje por Murcia, y me enteré del deseo expresado por Vd. y por las dignas representaciones reunidas en Asamblea en esa población, de que forme yo parte de la Junta que ha de gestionar de los Poderes públicos la construcción del ferrocarril de Pasajes a Jaca, y tratándose de una obra que Vds. entienden beneficiosa para la comarca y el país en

general, no puedo tener, ni tengo más contestación que la de que Vds. me mandan lo que quieran y yo secundaré gustosísimo sus ordenes.

Díganme pues cuándo dónde y como he de empezar nuestras gestiones, de cuyos antecedentes no estoy aun enterado por mi prolongada ausencia de aquí, y dispongan todos como gusten de su afectísimo y buen amigo q. l. e. l. m.—*El Duque de Bivona.*

Madrid 16.

He recibido la grata y atenta carta de V., al mismo tiempo que mi Administrador en el Baño de Tiermas, que asistió por mi encargo a la Junta celebrada en esa ciudad el día 11, me da detalles de todo lo hablado y acordado en ella.

Con mucho gusto y entusiasmo me asocio a los trabajos de ustedes para el proyectado ferrocarril a Jaca por la Canal de Verdún, y acepto, desde luego, agradecido y honrado por la designación, el puesto que me confían en la Junta gestora, encargada de realizar obra tan importante.

Muy interesado en esa vía de comunicación, como V. comprende, ofrezco todo mi concurso y apoyo para ese beneficioso proyecto.

Aquí verá enseguida al Sr. Piniés y cambiaré con él impresiones.

Entre tanto y saludando a todos los amigos que componen la Junta, mientras el próximo mes puedo hacerlo personalmente, le reitera la expresión de su particular amistad y consideración su afectísimo s. s. q. b. s. m.—*El Conde de Colleo.*

Madrid 14

Recibo su telegrama y con todo mi entusiasmo apoyaré la urgente construcción del ferrocarril de Pasajes a esa ciudad, creyendo así cumplir un deber relacionado tanto con la defensa nacional como con los intereses de esa región.

Con este motivo se ofrece a usted con la mayor consideración atto. s. s. q. e. s. m.—*Llorens, Diputado a Cortes por Estella.*

Albarras 15

Recibido aquí su telegrama, gustoso coadyuvaré a las gestiones para conseguir el importantísimo

ferrocarril, que tan provechoso ha de ser a esa amada ciudad.—*El Arzobispo de Tarragona.*

Madrid 15

Recibo su atento telegrama, interesándome coadyuve a las gestiones de otros Representantes para conseguir la construcción del ferrocarril Pasajes-Jaca; y me complace mucho en manifestarles que, las nobles y legítimas aspiraciones de Vds, encontrarán en mí, un modesto, pero entusiasta defensor.—*J. Valero Hervás, Diputado a Cortes por Fraga.*

Zaragoza 12

Recibo su telegrama y tengo viva satisfacción en ponerme a la disposición de Vds, para el logro del ferrocarril Pasajes-Jaca, cooperando en unión de los representantes políticos aragoneses y nava-

ros al logro de tan interesante cuestión.—*Ricardo Royo Villanova, Senador y Rector de la Universidad de Zaragoza.*

Aoiz 12

Su invitación a la reunión de ayer en esa Ciudad, llegó el sábado, y ya tarde para poder concurrir a ella, como seguramente lo hubiera hecho una Comisión de este Ayuntamiento, interesado, como el que más, en la construcción del ferrocarril de Liédena a esa.—*Telesforo Manchinandiarana, Alcalde.*

Binaced 14

Recibido su telegrama y que acogiendo con entusiasmo las legítimas aspiraciones de esa comarca le participo que cuentan con mi constante y decidido apoyo.—*José Almuzara, Senador.*

## LA VIDA EN LOS PUEBLOS

Crónica

### Habla la vida

Es un pueblo como todos los pueblos, con calles estrechas y arrecovecadas, casas de adobes y corrales con gallos cantarines y gallinas clocteantes.

El pueblo está rodeado por una faja policroma, se verdea en los trigales y en las cebadas.

La serpentina plateada de un río caprichoso y discolo, se atonga suave, blandamente a trechos, chopos altivos escrutan en el misterio del fondo de las cristalinas aguas.

En las cabezas rojizas, los chaparros, pinos y bojés semejan simétricos puntos negros. Detrás hay unos montes estériles que son violeta, y más lejos una empinada cordillera que es azul.

Se oye en la plaza del pueblo algo anormal, incansante griterío, constante ajeteo, ir y venir de hombres, mujeres, mozos, mozas y niños.

El tiempo está frío; el sol, envuelto entre densos nubarrones, oculta a la tierra su faz luminosa.

Ligera llovizna lava las empedradas y estrechas calles.

Los trigos reciben, cariñosos, el saludo de la benéfica lluvia, cantando, al mismo tiempo, el himno de su lozano verdor.

Los árboles frutales que circundan el pueblo, sirviéndole de ornato, son con violencia agitados por el fuerte viento. Parecen, en sus movimientos de inclinación, reverencia a su Creador.

Madres cariñosas llevan entre sus brazos los hijos de sus entrañas, primorosamente vestidos, como ellas lo saben hacer.

Simpáticas y hermosas mozas preparan flores, plantas, ramaje, para con todo ello ornar la entrada de la Iglesia.

Los mozaletes siguen gritando, jugando, riendo...

Su inmenso júbilo demuestra algo especial, algo visto raras veces.

Los sonidos metálicos de las campanas de la torre, rasgan el aire.

Sus sonidos son salutations.

Todos, con los mejores atavíos, abandonan las casas.

Crece la alegría en los niños. Una lluvia de personas de todas edades invade las calles.

Los pocos elementos oficiales de este pueblo hanse preparado y, en consorcio de buen grupo de vecinos, salen a las cercanías del lugar a ofrecer sus respetos al que viene.

Dijérase que todos forman la Grey que espera la llegada de su Pastor cariñoso.

Es, en efecto, el Pastor de esta congregada grey; es el Ilmo. Sr. Obispo que, desde su montura, bendice al pueblo cristiano.

Apéase y, con sencillez encantadora y cariño paternal, conversa con todos hasta la entrada de la Casa de Dios.

Cesa la barahunda. Callan las campanas. Los fieles recógense en el Templo con el mayor respeto.

El Prelado, sentado en medio del Presbiterio, dirige al pueblo una plática breve y concisa.

Sus palabras, plenas de evangélica unción, son clara explicación del Sacramento de la Confirmación.

Menester ha de Padrinos. Por costumbre tradicional son de Casa Jordán. Son los Arbués.

El hombre afable cariñoso y de trato singular. Ella, hermosa, simpática, tiene el corazón abierto a todo lo bueno.

Empieza la ceremonia.

El Párroco anuncia los nombres de varones y hembras.

*Signote signo crucis...* exclama el Prelado. Los confirmados lloriquean. Ha terminado. El Ilustre Obispo, de nuevo bendice al pueblo de rodillas postrado. Desalójase el templo. El Prelado y su séquito montan en sus respectivos coches.

El tiempo sigue frío y tristón.

El sol acaba de enviarnos sus dorados rayos. Las campanas, con sus métricos sonidos, rompen la diaphanía del aire.

Sus sonidos son saluciones de despedida.

Mariano Moliner

Villarreal, 18-15

## HECHO

En el breve periodo de cinco días se han registrado en esta villa dos acontecimientos importantes, que han venido a interrumpir la monotonía de la vida pueblerina: la visita pastoral del Sr. Obispo de la Diócesis, y la fiesta del árbol.

Próximamente a las seis de la tarde del día ocho del actual, llegaba su señoría ilustrísima, procedente de los pueblos de Aragüés y Urdúes, donde había girado la Visita aquel día, siendo esperado en las afueras del pueblo por las autoridades civiles, judiciales, militares, eclesiásticas y numeroso gentío, que ansiaba conocer el nuevo pastor de la Diócesis, no faltando tampoco los niños de las escuelas con sus respectivos maestros a la cabeza. Hechos los saludos y presentaciones de costumbre, se revistió de pontifical el Prelado, y entonado el cántico *Benedictus*, acompañado del terno formado por los Sres. Curas párrocos de Hecho y Siresa y Coadjutor de esta villa, y bajo palio hizo su entrada solemne hasta llegar a la Iglesia parroquial, donde hizo la Visita según las prescripciones litúrgicas. Terminada esta, se retiró a la casa parroquial a descansar unos momentos, donde conversó con las autoridades, quedando todos encantados de su afabilidad y sencillez. A todos se sirvió un modesto lunch obsequio de nuestro digno párroco.

Más tarde se rezó el Sto. Rosario, y después de la Salve cantada por un nutrido coro de jóvenes y niñas, acompañadas con el órgano, ocupó el señor Obispo la Sagrada Cátedra pronunciando un hermoso discurso en el que combatió la indiferencia religiosa, demostrando a la vez los funestos efectos que causa en el individuo, en la familia y la sociedad. La Reserva fué también solemne y de Pontifical. Al día siguiente, terminada la Misa de Comunión, que fué bastante numerosa, se dirigió al inmediato pueblo de Siresa para practicar la Visita y Confirmación de niños en número de 65. Tomando pie de la grandiosidad y antigüedad de la Iglesia parroquial y del estado ruinoso en que se halla, pronunció Su Señoría una hermosa plática acerca de la firmeza de la fé de los antepasados, y necesidad de no perderla en nuestros tiempos.

Sin darse un momento de reposo, regresó otra vez a esta villa para hacer la Confirmación de los niños en número de 250 próximamente, y después de comer salió entre el alegre voltear de las campanas, y las aclamaciones de la multitud que en la carretera se agolpaba para besar su anillo pastoral, con dirección a Ansó, en el momento preciso en que el día bastante desapacible, é impropio de la primavera, se re-

solvió en un chubasco de agua y nieve acompañada de fuerte y frío viento norte, á pesar de lo cual se tienen noticias de que llegó sin novedad ninguna.

" "

El día 12 se celebró por vez primera en esta villa la fiesta del Arbol. Se había anunciado con bastante antelación, y había curiosidad por verla. A las tres de la tarde salieron los niños y niñas de las escuelas con sus respectivos profesores, precediéndoles la bandera, y acompañados del Ayuntamiento, Juez, clero, oficial de correos, Facultativos, Teniente de Carabineros y varios individuos, Guardia civil, y numeroso público, se dirigieron por las principales calles, entonando el himno al árbol, al lugar de la plantación, que fué el trayecto comprendido entre el puente y la ermita de Escabúes, y fuente del molino. En representación del Ramo forestal estaban el guarda mayor, sobreguarda y dos individuos del mismo. El Sr. Coadjutor de la parroquia bendijo los cincuenta plántones, y a continuación el ilustrado maestro D. Vicente Brun, pronunció un discurso, haciendo historia de la fiesta del árbol, ventajas que este reporta, y necesidad de que todos los respeten. Inmediatamente tomó cada niño su árbol y se procedió a la plantación, ayudados por sus padres y varios vecinos. Se sacaron fotografías del acto de la bendición, plantación y reparto de meriendas, que consistió en un panecillo, un trozo de salchichón y una naranja para cada niño, repartiéndose muy cerca de trescientas. Tomaron parte en este acto los niños y niñas de la escuela del agregado Siresa. Después de cantar el himno del árbol, el de la bandera y el de los exploradores, regresaron todos en la misma forma al pueblo, disolviéndose la comitiva en la plaza de Xiquena, y puerta de la Casa Consistorial, donde el Ayuntamiento obsequió con un lunch a cuantas autoridades y personas visibles tomaron parte en dicho acto.

L.

## JASA

Durante la pasada semana, ha tenido lugar en este vecindario dos acontecimientos que han dejado grato recuerdo a sus moradores.

El primero de ellos ha sido la llegada del Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis, en la tarde del día 7 del actual, con motivo de la visita Pastoral, habiendo salido a recibirle todos sus habitantes a las afueras de la localidad, precediendo, como es natural, las autoridades locales, civiles y militares, luego los niños de la escuela, quienes dieron muchos vivas a su Ilustrísima, que fueron coreados por el público, y en último lugar el vecindario en masa, sin distinción de clases, sexo ni edades.

En el trayecto que media desde la entrada del pueblo hasta la Iglesia Parroquial, unas lindas señoritas de la población, ayudadas por algunos jóvenes, levantaron tres arcos triunfales que, dados los escasos medios de que disponían, resultaron bastante bonitos y artísticos, probando con ello, el buen gusto de los autores.

La Iglesia se hallaba adornada con sus muchas y valiosas galas y con un gusto irreprochable, habiéndose celebrado varias funciones religiosas, que no olvidaremos fácilmente.

Administró el Sr. Obispo el Sacramento de la Eucaristía a cerca de doscientos adultos, y el de la Confirmación, a unos cien párvulos dirigién-

dose el día ocho, por la mañana, a la cercana villa de Aragüés del Puerto, siendo despedido con el mismo entusiasmo que se le recibió.

Que lleve a feliz término, y sin contratiempo alguno, su Santa visita Pastoral es lo que de todo corazón le deseamos.

Prescindiendo del amor propio que cada uno siente por el pueblo de su naturaleza, se puede asegurar que en pocas localidades de esta diócesis, y de la importancia de Jasa tendrá su Ilustrísima un recibimiento y despedida tan entusiasta como en el de éste ni se celebrarán con más fervor las funciones religiosas, debido en primer lugar a los sentimientos religiosos que poseen sus habitantes, y en segundo, a las simpatías con que cuenta nuestro celoso e ilustrado párroco mosen Patricio Pérez.

Ha sido el segundo de los acontecimientos la celebración en el día de ayer, y por vez primera, de la fiesta del árbol, la que debido al día lluvioso, no resultó todo lo lucida que debiera.

A la hora señalada, se dirigieron los niños a la Casa Consistorial en donde nuestro virtuoso párroco bendijo los cuarenta árboles destinados a la fiesta, de las especies de olmo y acacia, procedente del vivero del Estado en Puente la Reina, dirigiendo la palabra a los concurrentes, enalteciendo la importancia de la fiesta poniendo de relieve las grandísimas utilidades que el árbol proporciona a la Humanidad y encareciendo el respeto y veneración que se debe guardar a los mismos, hablando también, con idéntico fin, el señor Maestro de la localidad D. Romualdo Pérez.

Practicadas estas diligencias, cada uno de los niños, ayudado por su padre, hermano o pariente plantó su árbol correspondiente, bajo la dirección de un empleado de Montes, en el punto destinado al efecto que lo era la calle Mayor de la población y alrededores del cementerio, cuya operación se practicó aprisa y corriendo por haberse echado el tiempo a nevar.

Las autoridades locales y vecindario concurrieron al acto, asociándose al mismo porque aprecian las utilidades que el árbol les proporciona.

Por la tarde fueron los escolares obsequiados con una buena merienda que costeó el Municipio.

Todos debemos contribuir en la medida de nuestras fuerzas a que arraigue la celebración de tan simpática fiesta, a que se tenga cariño al árbol nuestro mejor amigo; a que se persuadan los braceros de este país que su mayor enemigo es el *Assan*, que Dios confunda, y a que se persuadan, también da que no cortando árboles ni matas de raíz, se repoblarán en poco tiempo, todas esas laderas que no producen otra cosa que peñas de canto.

F. L.

Jasa 11-4-1915

### TRIBUNA LIBRE

## AL MARGEN DE UN ARTÍCULO

No conocemos al Sr. Moliner. Por el modo de escribir parece un periodista novel y nosotros guardamos para los principiantes mucha indulgencia y estamos siempre dispuestos á darles alientos y estímulos.

Pero el Sr. Moliner se las echa de escritor transcendental y se permite escribir de ciertos asuntos que aun cuando se conocen á fondo y se exponen metódicamente, no encajan en todos los periódicos y significan una in-

juria para los sentimientos de sus lectores.

En un artículo intitulado "La pena de muerte", el Sr. Moliner arremete contra la pena capital y en pocas líneas resuelve de plano los problemas más intrincados del Derecho y de la Psicología.

¡Así sale la cosa! Los errores son de tal magnitud que no pueden pasar sin una protesta que por ahora se reduce á algunos leves reparos.

Se trata del indulto (que aplaudimos) otorgado á unos pobres reos y escribe el Sr. Moliner: "Habrá quien crea que la condena de esos reos es justa y merecida; otros por el contrario opinarán de muy distinta manera."

"Nos permitimos disorepar con quien (no, hombre, no se dice así) opine con los primeros."

"Para poder juzgar un acto cualquiera (así, sin restricciones) de una persona, no basta examinar el mal ejecutado, es necesario, además, analizar por completo el modo cómo ha sido educada y en qué ambiente, etc., para venir á parar en que si los reos *no se comportan armónicamente* (música callejera) con la sociedad es, casi seguro, por no haber asistido á la escuela. Hasta los chicos saben la importancia de la instrucción primaria, pero ¿es que solo los analfabetos pueden cometer delitos como pretende el Sr. Moliner, cuando desconoce ó niega por completo el influjo de la educación moral?"

"En el mismo Pontevedra han resurgido (¿se dice así?) imponentes manifestaciones en pro del indulto."

"Lo que demuestra... la unánime protesta (¿está V. seguro que demuestra eso?) contra cualquier linaje de medios que tiendan á infligir el más leve daño físico ó moral en los infelices reos." Esto Juez ello se allaba. Para los infelices reos en lugar de la pena unos dulces y una propina que deben pagar ¡naturalmente! las víctimas del atentado ó de la injusticia."

"La ejecución de pena capital como acto de reparación es inadecuada (¿con que la ejecución, eh? si acaso la pena) y absurda (así se escribe, y que rabien los Legisladores) ya que no lleva al alma del condenado las excelencias y beneficios del amor; del sacrificio y de la reconciliación." Pero ¿qué concepto tendrá este señor de la pena jurídica?"

Más, agarrarse, señores, porque el párrafo que sigue es capaz de tumbar á un elefante. «No es ciertamente el caudaloso elemento ético apropiado para exaltar nuestra personalidad, ni factor adecuado y científico de disciplina social; antes al contrario, su existencia como ley activa y positiva de los Códigos penales ejerce una influencia morbosa fatalmente demoleadora en los predispuestos débiles del espíritu y anormales de todo género.» ¡Arrea! ¡Despampanante! El párrafo que parece pegado en medio del artículo es todo miga y puede traducirse así al castellano corriente: El caudaloso (por nosotros que sea caudaloso) elemento ético, es decir, la Moral, lejos de ser un medio de elevarnos y perfeccionarnos es, al informar las leyes, un principio de ruina y de perversión para los predispuestos y anormales.

Luego nos recuerda el articulista los derechos del reo (lo malo es que los pierde cuando quebranta los del vecino) y continúa: «Podemos asegurar (método dogmático) que la pena de muerte no se realiza casi nunca en individuos sanos, etc. Vamos, que toma el rábano por las hojas y confunde el estado del reo en el momento de la ejecución con el estado en que se hallaba al realizar el crimen.

Conclusión. "Consideremos la pena de

LA SEÑORA

D.<sup>a</sup> Dolores Aldave Sarasa

DE AISA

FALLECIO EN ESTA CIUDAD EL DIA 17 DEL ACTUAL

RECIBIDOS LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

D. E. P.

Su apenado esposo, hermanos, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes, al comunicar á sus amigos y relacionados tan irreparable pérdida, les suplican eleven sus oraciones al Todopoderoso por el eterno descanso del alma de la finada, favor que agradecerán.

Jaca y Abril de 1915

muerte como una reacción cobarde y temerosa (duro, o no ponerse) de los pueblos que la mantienen. Las naciones conscientes de su razón (¿sabe el articulista que constituyen una minoría insignificante?) en la plenitud de su fuerza y su grandeza, saben perfectamente que estos espíritus morbosos (y la inmensa mayoría de los mortales empujados en reconocer la responsabilidad humana) son una excepción que nacen (sí, una excepción que nacen) al calor de influencias hereditarias de las malas leyes y de las más pésimas costumbres. ¿Entiendes Fabio lo que voy diciendo?

En resumen, El Sr. Moliner ha leído ciertas teorías que cuando se conocen y se exponen en forma, merecen los honores de una discusión seria; más cuando se toman a tontas y a locas resulta... lo que lamentamos sinceramente.

El público es muy indulgente con los periodistas pero, en asuntos como el que motiva estas líneas, ya exige, en el escritor, determinadas cualidades.

Un lector de LA UNION

NECROLOGIA

En la última semana la muerte, implacable, ha llevado la consternación y el luto a varias familias de nuestra estimación. Con ellas lamentamos la pérdida de personas que por su edad y condiciones de honradez, bondad y ameno trato contaban con el general aprecio y eran de todos muy estimadas y queridas.

El sábado, 17, bajó al sepulcro, casi inopinadamente, sin enfermedad previa que dispusiera el ánimo de sus deudos para golpe tan fatal, la señora doña Dolores Aldave, esposa amantísima del conocido y acreditado industrial D. Miguel Aisa. Con este triste motivo las familias Aldave-Aisa, a las que significamos nuestra condolencia, han recibido pruebas inequívocas de las grandes simpatías que en Jaca, tienen. D. E. P.

De otra muerte muy prematura y sensible hemos de dar cuenta a nuestros lectores. El apreciable joven Isaac Daffonte, practicante en cirugía menor, sucumbió el 18 víctima de enfermedad penosísima que le ha tenido en cama por espacio de 7 meses. Mere-

ció Isaac en vida aprecio y estimaciones muy sentidas que le conquistaron su amor al trabajo, su conducta irreprochable y buenas costumbres. Isaac baja al sepulcro a los 22 años, en la plenitud de su vida y cuando ante él el porvenir presentábase risueño y acariciador, y sus padres empezaban a recoger el fruto de grandes desvelos. Esperanzas de días venturosos para una familia, muy merecedoras de ellas, que la parca fiera ha segado al iniciarse, arrebatando al cariño de los suyos un hijo modelo y un hermano cariñoso.

Significamos a su familia, sus parientes, especialmente a sus padres D. Carlos y doña María la expresión de nuestro sincero pesar por la pérdida que les aflige.

Igual expresión de sentimiento hacemos a D. Crisanto Morillo, digno beneficiario de Lérida y estimado paisano y amigo nuestro que en aquella capital ha visto morir a su anciana madre, la respetable señora D.<sup>a</sup> Brigida Castillo. Vinda de Morillo. Su cadáver fué trasladado a la necrópolis de nuestra ciudad y al acto de su sepelio así como a los solemnes funerales que el martes se celebraron en la Santa Iglesia Catedral, acudió público muy numeroso y selecto que testimonió con su presencia, el duelo que en Jaca ha producido el fallecimiento de tan respetable señora, duelo que personalmente han testimoniado a su hijo, D. Crisanto que vino acompañando al cadáver de la finada. D. E. P.

También en Huesca y en edad avanzada, entregó a Dios su alma D. Julio Pellicer, pedagogo de reconocida autoridad y prestigio. Acompañamos, a sus hijos, nuestros queridos compañeros, D. Amando y D. Telmo en su justo duelo.

Gacetillas

En los primeros días de Mayo se abrirá al público, en uno de los puntos más céntricos de la calle Mayor un *Bar*, en cuya instalación no se omite detalle. Seguramente que por el lujo de su presentación y los buenos deseos de que está animado su propietario encontrará en Jaca, el nuevo establecimiento, vida próspera y fecunda.

El cabo de carabineros del puesto de

Canfranc D. Pablo Contreras y los individuos del mismo punto, han sido objeto de una recompensa tan justa como merecida.

Por Real orden, les ha sido otorgada la Cruz de plata del mérito militar.

Tal distinción, obedece a los admirables servicios que a costa de heroicos trabajos prestó aquella fuerza de carabineros para impedir que las enormes y continuadas nevadas del invierno último, cerrasen toda comunicación al fuerte de Coll de Ladrones y casetas aisladas de carabineros.

Nuestra enhorabuena más cumplida para los agraciados.

En la propuesta provisional que hace el Rectorado de Zaragoza para proveer por concurso rápido de traslado las escuelas vacantes de este partido figuran los siguientes:

Maestros: D. Luis López, para la de Baraguás; D. José Benedé, para la de Arbúes; D. Arturo Boó, para la de Aquilué; D. Vicente Emilio Melón, para la de Canfranc; D. Salvador G. Capdevilla, para la de Siresa (Hecho); Don Antonio Manuel, para la de Urdués; D. Francisco Clop, para la de Larrosa (Acín).

Maestras.—Doña María de la Encarnación Maza, para la de Orús y Sobás; Doña María Nogués, para la de Avenilla.

Debiendo procederse a la celebración de segunda subasta para contratar el transporte de la correspondencia pública entre las oficinas del ramo de Jaca y Ansó, como conducción principal, y entre las de Berdún y Venta de Sigüés, como hijuela de la primera, bajo el tipo de 6.785 pesetas anuales y demás condiciones del pliego que está de manifiesto, en esta Administración y la de Jaca, se anuncia la subasta de dicho servicio por pliegos cerrados en la forma y sitios de costumbre el día 6 del próximo Mayo.

Tenemos noticias fidedignas de que dentro de breve plazo se reanudarán las suspendidas obras de la línea internacional del Canfranc.

La última reunión habida en Biarritz por la Comisión internacional de dicho ferrocarril fué exclusiva para tomar acuerdos referentes al impulso que debía darse á esas obras, tanto por la parte correspondiente á España como por la francesa.

Espérase al ingeniero de ferrocarriles D. León Alicante al objeto de preparar la campaña que va a emprenderse, campaña de gran interés para la provincia de Huesca, para Aragón y hasta para España.

El Canfranc entrará, pues, muy pronto en un periodo de gran actividad, lo que cumplirá seguramente a los interesados en esa obra de verdadero empeño para Aragón.

Nuestro prelado, en extensa circular, que publica el *Boletín* en su último número exhorta a sus diocesanos y especialmente al clero a generalizar en el obispado la devoción al Sagrado Corazón de Jesús, conforme a lo acordado en el Congreso Eucarístico celebrado en Lourdes: a dicho efecto el mismo *Boletín* publica el siguiente nombramiento:

«Queriendo Nos fomentar en todo cuanto esté de nuestra parte, la devoción y el culto al Sagrado Corazón de Jesús, tan provechoso para las almas, venimos en nombrar, como por el presente nombramos al M. I. Sr. D. Olegario Martínez, Canónigo Magistral de nuestra S. I. C., Director Diocesano en la «Obra de Entronización del Corazón de Jesús en el Hogar», no dudando que sus cualidades excelentes de virtud y ciencia, harán muy provechoso el cargo que le conferimos.»

PERDIDA.—El lunes de la semana pasada se extravió por las calles del Obispo y Carmen y Carretera de Zaragoza, un pendiente de oro y perlas. Si el que se lo hubiere encontrado quiere devolverlo que lo haga a esta Imprenta en donde se le gratificará.



Correspondencia

A una enamorada de Andalucía.—El zapato de terciopelo negro viste mucho con traje de teatro destacándose en media de seda o gasa blanca o de suaves colores. Los zapatos de paseo han sustituido las grandes hebillas plateadas por otras más pequeñas doradas o con pequeñas piedras formando dibujos. Otro calzado muy en boga son botines de charol fino con las cañas de una tela de cuadrillos menudos blancos y negros.

Adela.—Los tirabuzones serán siempre el peinado, que va mejor a las niñas cualquiera que sea el color del pelo. Para las personas mayores siguen haciendo furor las patillas cada vez mayores y muy inclinadas a la cara. Como comprendera fácilmente es peinado exclusivamente reservado a las morenas.

A. P. R.—En efecto; su queja es muy fundada. Desgraciadamente son muy pocas las casas que poseen cuartos de baños tan indispensables en todo tiempo para todas las personas, debido a que se ha tomado como un lujo lo que no es más que medida higiénica y de limpieza. Hay sin embargo un medio sencillo y económico, siquiera sea un poco primitivo, para poder tomar una ducha casera. Sobre un depósito un poco amplio, y colgado del techo puede colocar un recipiente cuyo fondo vaya provisto de orificios y al que vaya a parar una cañería de agua con su respectiva llave. En caso de imposibilidad de llevar agua, puede utilizar hasta una regadera corriente que tendría la ventaja de poder usar el agua a la temperatura deseada.

Tip. Viuda de Abad Mayor 16 Jaca.



El joven  
**DON ISAAC DAFONTE GIMENEZ**

PRACTICANTE EN CIRUJIA MENOR  
FALLECIO EN ESTA CIUDAD EL DIA 18 DEL ACTUAL  
A LOS 23 AÑOS DE EDAD  
RECIBIDOS LOS AUXILIOS ESPIRITUALES  
— R. I. P. —

Sus apenados padres D. Carlos y D.<sup>a</sup> Maria; hermanos, Aurelio y Luisa; tios, primos y demás parientes, tienen el sentimiento de comunicar a sus amigos y relacionados tan irreparable pérdida, suplicándoles oraciones por el eterno descanso del alma del finado, por cuyo favor les quedarán reconocidos.

Jaca y Abril de 1915

El Ilmo. Sr. Obispo de Jaca ha concedido las acostumbradas indulgencias.

**Interesante**

Nuevamente rogamos a todos aquellos de nuestros suscritores de fuera de Jaca que se hallen al descubierto en el pago de sus abonos procuren cancelar cuanto antes sus débitos, pues los atrasos nos originan grandes trastornos en la administración.

AMA.—Hay una de leche fresca que criará en su casa de Somanés.

Dirigirse en el mismo pueblo a D. Francisco Pardo.

**ABONOS MINERALES**

A pesar de las anormales circunstancias, se ha recibido, directo de fábrica, el tan acreditado superfosfato marca **Saint Gobain** (francés), hallándose de venta en el Comercio

**EL SIGLO**

SE OFRECE un oficial de barbería sabiendo su obligación.  
Detalles en esta imprenta.

**Sabañones**

Cura maravillosa, infalible y rápida usando el tópico del Dr. Gilkens. Unapfo asctar. Depositario Francisco García.—Jaca.

**POSTALES DE LA NEVADA**

Se halla a la venta un inmenso surtido en el COMERCIO de JOSE LACASA IPIENS.  
Mayor 28 JACA

**La Jacetana.-Juan Lacasa y Hermano**

Arados Brabant, piezas sueltas para los mismos y maquinaria en general de la acreditada casa **Múgica, Arellano y Compañía**.

Simientes de alfalfa, trébol, prado natural, remolacha, col, etcétera, etc., todas ellas seleccionadas.

Superfosfatos de cal, nitrato de cal, kainita, cloruro de potasa y demás materias para abonos.

**LA JACETANA**  
**Juan Lacasa y Hermano.-Jaca**

**VENTA**

Se pone en conocimiento del público, que desde la fecha se venden cuantas sillas y mesas existen en el antiguo Café de LA AMISTAD (Puerta de San Francisco).

**Leche de Burra**

Se servirá a domicilio dando aviso en la Calle de las Cambras núm. 9.

**Carrero**

CIRUJANO DENTISTA de la Facultad de Medicina de Madrid. Premiado con medalla de oro.

Especialista en enfermedades de la boca, (opera sin dolor).

TRABAJOS.—Aparatos artísticos en oro, sistema *Wridgework*, fijos. Dentaduras completas y parciales, a precios muy limitados.

Estará en Jaca los días 18, 19 y 20, hospedándose como de costumbre en

**LA INTERNACIONAL**

A LOS CAZADORES: Se venden dos cachorras sabuesas de pura raza. Para tratar, dirigirse a Felipe Pordomingo en Martes (Huesca).

**SE ARRIENDA**

desde la fecha la tienda y segundo piso de la casa número 10 de la calle Echegaray.

Dirigirse a Don Santiago Lardiés, Jaca.

**Se vende**

Magnífica máquina Singer, bordadora, y una sillería de muelles, con sillones. Todo se dará barato. Razón en esta imprenta.

**ROSARIO MOLIST**

Se ofrece en su nuevo domicilio, Zocotín, 6, 2.º, para la enseñanza completa del Corte Parisiense, sistema «Larranza» y confección de vestidos con elegancia y perfección, a precios reducidísimos, no solo para Señoras y Señoritas, si que también para niños de ambos sexos.

**Gramófono.** Se vende uno en buen estado, con 45 discos dobles. Razón en esta imprenta.

**ANTIGUA PESCADERIA**

de Julián Coro

El dueño de este Establecimiento hace saber al público que se recibe todos los días, como siempre, extenso surtido en pescados frescos, como también encargos para clases especiales.

Aunque esta Casa no pregona los pescados, ruega a su numerosa clientela, que vea las clases y los precios expuestos diariamente en la pizarra.

CALLE DEL CARMEN, NUM 9

**BANCO DE ARAGÓN**

(SUCURSAL DE JACA) Mayor, 41

Capital: 5.000.000 de pesetas

Consejo local = D. Manuel Mayner, D. Juan Lacasa, D. Olegario Ferrer, D. Antonio Pueyo D. Miguel López Juan

Este establecimiento ofrece las mayores facilidades para las operaciones siguientes:

- Compra y venta de valores.
- Cuentas de crédito.
- Préstamos y descuentos.
- Negociaciones y cobro de letras.
- Cuentas corrientes con interés de 2 por 100 anual.
- Imposiciones en metálico y custodia de valores.

CAJA DE AHORROS.—A las cantidades impuestas en la Caja de Ahorros se abonan intereses a razón de 3 por 100 anual.

**HORAS DE CAJA**

De 9 a 4 y de 3 a 5. Los domingos de 10 a 4.  
No se abre los días festivos.

**ABONOS MINERALES**

Se han recibido frescos y superiores de las marcas más acreditadas.

COMERCIO DE JOSE LACASA IPIENS, MAYOR, 28, JACA.